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MIÉRCOLES 22 DE FEBRERO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 EXHIBEN REOS A NL 

 

ONU PIDE ACLARAR MATANZA EN PENAL 

 REOS FRENAN TRASLADO CON FUEGO Y MOTÍN 

 

BANCOS RESCATADOS GANARON $596 MIL MILLONES EN 11 
AÑOS 

 AHORA, ASESINAN A TRES REOS EN TOPO CHICO, NL 

 MÁS VIOLENCIA EN APODACA 

 

EL CASO GRIEGO NO SE REPETIRÁ: UE 

 LA CONSTRUCCIÓN DE PENALES, MUY REZAGADA 

 MÁS DISTURBIOS EN PENAL DE APODACA 

 TRASLADO DE REOS DESATA DISTURBIOS 

 ¡NO TIENE MADRE! 

 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/02/12 POLÍTICA 11 

 

Video Foro-Debate abordará el tema de la educación ambiental 
 
 

Este jueves 23 de febrero a partir de las 11:00 horas en el auditorio de la Universidad Intercultural de 

Tabasco en Oxolotán, Tacotalpa, se realizará la sesión mensual del programa de cultura ambiental 

“Video Foro-Debate”, con la participación de Rosa Nancy Salinas Álvarez, directora de Capacitación y 

Asesoría en Desarrollo Turístico Sustentable, S.C. Entrada libre. 

Bajo el tema “Educación ambiental” se presenta esta charla dentro del programa Cultura y 

Sustentabilidad “Arte por la Tierra”, que coordina el Instituto Estatal de Cultura, con el objetivo de 

promover y difundir la cultura ambiental por medio del cine y documentales con el fin de sensibilizar a 

la población sobre los daños que enfrenta el planeta. 

Los Video Foro-Debates son coordinados por Eduardo Limón Aguirre-Berlanga y se realizan el último 

jueves de cada mes con la participación de un especialista, quien hace una presentación y 

comentarios sobre el tema central y al final abre el espacio para la participación del público asistente.  

Rosa Nancy Salinas cursó la Maestría en Educación con especialidad en Educación Ambiental 

en la Universidad Pedagógica Nacional de Azcapotzalco, Ciudad de México. Se tituló con la tesis 

“La interpretación ambiental como una herramienta de la educación ambiental”. 

Cabe señalar que la Universidad Intercultural de Tabasco se encuentra ubicada en carretera Oxolotán-

Tacotalpa, km 1, s/n frente a la Escuela Secundaria #23. La entrada a esta actividad es libre 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/02/12 ON LINE  

 
 

Evitar se cancele la educación pública, actual desafío magisterial: 
especialistas 

KARINA AVILES 

México, DF. A casi tres décadas de que se implantó el sistema evaluatorio en México, hoy día, los 
maestros enfrentan el mayor desafío que han tenido en la época neoliberal porque el objetivo de la 
evaluación universal –calificada como “cancerígena”- es modificar el perfil histórico del magisterio, en 
tanto frente de resistencia para que no se cancele la educación pública, alertaron especialistas. 

Expertos en educación y docentes coincidieron en la urgencia de construir una contrapropuesta de 
evaluación, vinculada a la concepción de una buena enseñanza, para lo cual habría que empezar por 
eliminar la relación entre pruebas y mayores ganancias. 

En el foro ¿Evaluar a los docentes para mejorar la educación? realizado en Casa Lamm, la profesora-
investigadora de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), Tatiana Coll, estableció un símil 
entre la guardería ABC – en donde murieron 49 niños, a consecuencia de un incendio y la evaluación 
en México. 

El sistema educativo nacional “está en una condición de subrogación donde lo que interesa es reducir 
costos, pagar menos, eliminar el derecho al trabajo”. 

Por su parte, el profesor-investigador del Instituto Mora y de la UPN, César Navarro, expresó que no se 
necesitan de cambios constitucionales ya que la reforma estructural comenzó por la vía de la 
evaluación como un instrumento fundamental que otorga un mayor control a la lideresa magisterial, 
Elba Esther Gordillo. 

“Elba Esther vende alianzas, pactos y todo lo demás. Vende niños y a la educación pública. Su última 
ganga fue vender a los maestros”. Por ello, enfatizó que el golpe más lesivo para el magisterio se 
concretó en la administración de Felipe Calderón. 

El sistema de evaluación es como un “proceso de metástasis, cancerígeno”, que ha dañado y 
deformado la vida educativa del país, agregó. 

En su turno, el ex rector de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, Manuel Pérez Rocha, 
observó que para evitar que toda esta profunda problemática se quede en la mera confrontación, se 
requiere confrontar la concepción “paupérrima e inaceptable” que tiene la Secretaría de Educación  
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22/02/12 ON LINE  

Pública (SEP) y la dirección del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) sobre la 
“buena educación”. 

Y, al mismo tiempo, es necesario construir una contrapropuesta de evaluación, enfatizó. El profesor-
investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), Hugo Aboites, dijo que esta idea 
alternativa debe partir de la observación de la realidad y de su análisis. 

La evaluación de la SEP-SNTE propone un perfil en el que al individuo se le evalúa “uno por uno, a 
secas, a solas y a la salida” y funciona mejor si se le vigila, se le amenaza con la descalificación y 
hasta el despido, por lo que se trata de un sistema punitivo y clasificatorio porque ordena a los 
maestros en “buenos, malos y aquellos de los que hay que deshacerse”. 

Por su parte, la maestra Martha de Jesús López Aguilar planteó que los educadores quieren una 
evaluación sistemática, incluyente, científica y continúa, entre algunas de sus características. 
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RESUMEN 
 

SEP 

* Lista de candidatos del PAN al Senado 

Ovaciones: En la lista de los candidatos del PAN al Senado de la República por el principio de 
mayoría relativa, cuyas designaciones se harán el próximo fin de semana, estarían incluidos Ernesto 
Cordero, Luisa María Calderón y Alonso Lujambio. El presidente de la Comisión Nacional de 
Elecciones, José Espina, aseguró que la presencia en la lista de ex gobernadores y candidatos 
perdedores a alguna gubernatura “no significa que hayan sido recompensados”. (Pág. 2) 

* Los malosos 

Impacto: El sábado no habrá PAN dulce en la mesa de Acción Nacional; al contrario, la reunión del 
Consejo promete bolillazos en la definición de las 10 primeras máximo 12, de las 32 posiciones 
plurinominales en el Senado. Aseguran los Illuminati que los corderistas tratarán de imponerse, sin 
importar la importancia del holgado triunfo de Josefina Vázquez Mota, que, en correspondencia, 
debería reflejarse en la designación de elementos de su equipo. En cambio, el Presidente Felipe 
Calderón ya definió sus preferencias para los tres lugares que. por estatutos, le corresponden al 
Comité Ejecutivo Nacional del partido. En primer lugar de la lista presidencial va Ernesto Cordero 
Arroyo; en segundo, Luisa María Calderón, y en tercero Alonso Lujambio, como una muestra de 
solidaridad al amigo que la pasa duro con problemas de salud. n 

* Historias de reportero.- Carlos Loret de Mola 

El Universal: Llegó el equipo de ¡De Panzazo! al Consejo Nacional de Fomento Educativo, 
perteneciente a la SEP. Explicó que en una película sobre la educación en México buscaban su 
permiso para usar una canción de un disco patrocinado por ellos. ‘Les damos el permiso, siempre y 
cuando no traten mal al Secretario en el documental’. Se refería al entonces Titular en funciones de la 
SEP, Alonso Lujambio. No aceptamos la condición. Nos quedamos sin permiso oficial. Conseguimos la 
canción por otro lado.  

Hasta hace unas semanas, esa y un reclamito del vocero de la SEP, eran las anécdotas ‘más jugosas’ 
del comportamiento del poder frente a nuestra cinta. Ahora sabemos que el sindicato de Elba Esther 
Gordillo y sus opositores de la CNTE intentan boicotear ¡De Panzazo! (Pág. 6-A) 

* Trascendió… 

Milenio: Que ¡De panzazo! documental dirigido por Juan Carlos Rulfo y Carlos Loret de Mola, será 
presentado esta tarde en la Cámara de Diputados. (Pág. 2) 
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*¡De Panzazo!.- Claudio X. González Guajardo 

Reforma: El viernes 24 se estrena a nivel nacional la película ¡De panzazo! En ella se da testimonio de 
la debacle educativa nacional y se invita a todos los sectores a exigir y actuar para lograr los cambios 
de fondo que le urgen a México en éste, el más importante de los temas. (Pág. 13-A) 

* Programa de Fomento a la Lectura en la Educación Media Superior 

Reforma: La SEP reconoció que México es un país que lee poco, y que la mitad de la población de 12 
años y más, cuando lee, no entiende lo que leyó. "Tenemos un país donde es muy baja la frecuencia 
lectora; cuando esto ocurre, el resultado es que peor se hace y menos se entiende, pues la mitad de la 
población de 12 años o más tiene capacidades limitadas para leer. En consecuencia, sólo entiende 
algo, poco o simplemente nada de lo que lee, lo que configura un círculo vicioso muy difícil de romper", 
señaló Rodolfo Tuirán, Secretario de Educación Pública en funciones.  

Al dar inicio al Programa de Fomento a la Lectura en la Educación Media Superior, que arrancó ayer 
en 75 bachilleratos federales y se extenderá a todos al finalizar el sexenio, el funcionario dijo que las 
cifras de la Encuesta Nacional de Lectura no hablan sólo de un país de escasos lectores, sino de que 
los lectores se concentran entre la población de más recursos y mayor nivel educativo.  

El funcionario estuvo acompañado por el Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel 
Martínez. Tuirán señaló que el promedio de libros que se leen varía mucho entre quienes no tienen la 
educación básica terminada y quienes cursaron estudios universitarios.  

Tuirán aprovechó para rendir un homenaje a Alonso Lujambio, quien recién dejó la Titularidad de la 
SEP, como impulsor del hábito de la lectura en México. “Estoy seguro que a Alonso Lujambio le 
hubiera gustado estar presente el día de hoy, creo que el mejor homenaje que le podemos hacer 
justamente es seguir impulsando estos esfuerzos (de promoción de la lectura), llevándolos a un mayor 
número de bachilleratos y preparatorias”, apuntó.  

El Sol de México: El Subsecretario de Educación Superior y encargado del despacho de la SEP, 
Rodolfo Tuirán consideró que los señalamientos de la Auditoria Superior de la Federación en el sentido 
de que será hasta el año 2043 cuando se logre la cobertura universal en ese nivel, no son “más que un 
posicionamiento de los auditores, teniendo en cuenta las tendencias observadas en el pasado”. Explicó 
que en la reforma a los artículos 3o y 31 de la Constitución existe uno transitorio que establece con 
toda claridad un proceso de gradualidad para alcanzar la universalización de la educación media 
superior. (Reforma 2 y 4-A, Excélsior PP y 18-A, El Universal 4-A, Milenio 11, La Jornada 41, 24 
Horas 19, El Sol de México 12-A) 

* Rozones 
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La Razón: El encargado de despacho de la SEP, Rodolfo Tuirán, se subió a la contienda electoral. 
Para él, la tragedia mayor es que de entre quienes dicen leer, sólo la mitad sabe cuál es su libro 
preferido. ‘Es una suerte de síndrome’, el que muy pocos mexicanos identifiquen el libro que más les 
gusta ¿y que hemos visto en los meses recientes’. Y nadie pensó en el error de Peña en la FIL de 
Guadalajara. No, qué va. (Pág. 2) 

* Astillero.- Julio Hernández 

La Jornada: Rodolfo Tuirán, el Subsecretario encargado de la SEP, ha hecho saber que en México 
muchos que dicen leer no recuerdan el nombre del libro o del autor. Las palabras del funcionario de la 
administración federal panista han de llevar consuelo a un virtual candidato presidencial que en 
Guadalajara mostró plena identificación con esas tendencias de desmemoria e ignorancia. (Pág. 8) 

* Dos por Tres… 

Milenio: Según la SEP, la mitad de la población en México no recuerda el libro que más le gusta, tal 
como le sucediera a Enrique Peña. Si el candidato del PRI aprovecha esta afinidad con un número 
grande de la población, los votos que obtendría... (Pág. 2) 

* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Chamacos lectores. La SEP puso en marcha el Programa de Fomento a la Lectura 
para la Educación Media Superior, con el objetivo de convencer a los estudiantes de que leer es 
divertido y lograr que cambien los juegos de video por los libros. Según Rodolfo Tuirán, este plan da 
continuidad al de educación básica ante los bajos índices de lectura entre la población mexicana. El 
encargado de despacho enfatizó: “En México la lectura no puede ni debe ser un asunto exclusivo de 
ilustrados” ¿Hablaría de los monitos? (Pág. 58-El Faro) 

* Uno hasta el fondo.- Gil Gamés 

La Razón: Gil ha notado que entre los funcionarios públicos cada vez es más frecuente admitir que el 
trabajo que desempeñan es un desastre y los resultados para los cuales fueron nombrados una 
calamidad. Este asunto de calamidades y pérdidas viene a cuento porque Gamés leyó en su periódico 
online de Reforma las declaraciones del Subsecretario de Educación, Rodolfo Tuirán, al inaugurar el 
Programa de Fomento a la Lectura para la Educación Media y Superior.  

Lectora, lector, oigan a Tuirán: ‘Tenemos un país donde es muy baja la frecuencia lectora. Cuando 
esto ocurre, el resultado es que peor se hace y menos se entiende pues la mitad de la población de 12 
años o más tiene capacidades limitadas para leer, en consecuencia sólo se entiende algo, poco o 
simplemente nada de lo que se lee, lo que configura un círculo vicioso muy difícil de romper’. Lo que 
viene siendo un desastre, como se dice en los vagones del Metro. (Pág. 32) 
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* En las Noticias 

24 Horas: “Necesitamos transformar el concepto tradicional de biblioteca de un espacio frío, solemne a 
un espacio del cual se apropien ustedes y les den ganas de ingresar a leer´. Rodolfo Tuirán, 
Subsecretario de Educación Superior de la SEP, al presentar otro programa de fomento a la lectura. 
(Pág. 3) 

* Foro ¿Evaluar a los docentes para mejorar la educación? 

La Jornada: A casi tres décadas de que se implantó el sistema evaluatorio en México, hoy los 
maestros enfrentan el mayor desafío en la época neoliberal porque el objetivo de la evaluación 
universal, calificada de “cancerígena”, es modificar el perfil histórico del magisterio en tanto frente de 
resistencia para que no se cancele la educación pública, alertaron especialistas.  

En el foro ¿Evaluar a los docentes para mejorar la educación? realizado en Casa Lamm, Manuel Pérez 
Rocha, ex rector de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, observó que para evitar que 
toda esta profunda problemática se quede en la mera pugna se requiere confrontar la concepción 
“paupérrima e inaceptable” que tienen la SEP y la dirección del SNTE sobre la “buena educación”. 
(Pág. 41) 

* Estancadas negociaciones con la Universidad Autónoma Agraria 

La Jornada: El rector de la Universidad Autónoma Agraria “Antonio Narro”, Eladio Cornejo Oviedo, 
aseguró que se estancaron las negociaciones con los sindicatos de trabajadores administrativos y 
académicos que iniciaron una huelga el 15 de febrero, debido a que se niegan a aceptar un aumento 
salarial de 3.8 por ciento. “No hay bono; hablé con representantes de la Secretaría de Educación 
Pública y de la Secretaría de Hacienda y no hay recursos, ya ni siquiera los 2 mil pesos. Puede que 
esta situación aumente la renuencia de los sindicatos a levantar el paro, pero no es problema mío, es 
de la universidad y del Gobierno Federal, que me dice que no hay dinero”, aseguró. Añadió que sobre 
el aumento salarial los trabajadores “están en su derecho de pedir lo que consideren; sin embargo, 3.8 
por ciento es el tope nacional”. (Pág. 34) 

* Crecen pagos de jubilaciones 

Reforma: Si de jubilaciones se trata, no hay nada como trabajar en la Comisión Federal de 
Electricidad. El pago promedio mensual por empleado jubilado en esta paraestatal es de 23 mil 800 
pesos, el más alto de todas las dependencias del Gobierno. La nota destaca un recuadro de las 
dependencias que otorgan las “jubilaciones más sustanciosas”, destaca en él la SEP. (PP) 
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* Brújula.- José Antonio Carranza Palacios 

El Sol de México: José Antonio Carranza Palacios en la columna Brújula, indica: “En este sexenio se 
crea CONACULTA; se establece el padrón de posgrados, se fortalece la investigación científica y 
tecnológica y se crea el CENEVAL, organismo en el que participan ANUIES y la Secretaría de 
Educación Pública. Han pasado 20 años de que la secundaria se hizo obligatoria y se ha logrado 
absorber a un 98 por ciento de los egresados de primaria. El reto consiste ahora en lograr que la 
eficiencia terminal se incremente, dado que a nivel nacional es de un 82 por ciento; ésta es la tarea. 
(Pág. 14-A) 

* Una Utopía.- Carlos Ornelas 

Excélsior: Reproduce el epílogo de su nuevo libro: Educación, colonización y rebeldía: la herencia del 
pacto Calderón-Gordillo, la suma de mi esperanza, en donde expresa: “Edutopía es un acrónimo que 
de inmediato evoca la palabra educación, pero más a la voz utopía, con una amplia gama de 
significados. Voy a tomar una posición ortodoxa. Utopía, la novela social escrita por Tomás Moro, 
representa una isla de ficción con su propia religión y costumbres. Este libro se convirtió en un 
manifiesto antiautoritario y la palabra utopía sirvió para calificar todo proyecto innovador o de cambio 
social, que pareciera irrealizable. (Pág. 20-A) 

* Actualización sobre Obesidad 2012 

Reforma: Aunque México sigue ocupando la segunda posición con el mayor nivel de obesidad entre 
los países de la OCDE, no ha aplicado las medidas que esta organización considera como las más 
efectivas para su combate, como elevar los impuestos a productos no saludables. En el documento 
"Actualización sobre Obesidad 2012", la OCDE destaca que sólo EU supera a México como el país 
con más obesidad, pues el 33.8 por ciento de su población presenta este problema contra un 30 por 
ciento de los mexicanos. (Reforma 2-A, Excélsior 19-A) 

* Reglamento de la Ley de Refugiados y Protección Complementaria 

El Economista: Alejandro Poiré, Secretario de Gobernación, detalló que con la publicación del 
Reglamento de la Ley de Refugiados y Protección Complementaria, se garantiza la afiliación gratuita al 
Seguro Popular, también la protección y el accesos a niños refugiados a la educación básica y su 
revalidación de estudios, se impulsa la integración de los refugiados para preservar su identidad 
cultural y se promueve su autosuficiencia económica, se evita la devolución aun cuando los extranjeros 
no logren acreditar su documentación y se les brinde servicios de intérprete. (Pág. 43) 

* Observaciones de la ASF no son definitivas: SFP 

El Financiero: Las observaciones de la ASF a las irregularidades sobre la Cuenta Pública no son 
definitivas, soltó el Secretario de la Función Pública, Rafael Morgan Ríos, y atribuyó el golpeteo de los 
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partidos al año electoral. Y aunque reconoció que hay actos de corrupción, éstos hay que 
comprobarlos, dijo, y desdeñó los señalamientos del auditor, Juan Manuel Portal, que no aportan 
suficientes elementos para castigar a funcionarios públicos. En el pleno de San Lázaro los reproches 
opositores respaldaron el informe de la ASF y en la tribuna preguntaron ¿quién va a solventar los 
excesos en el gasto de la Estela de la Opacidad?  

Como ejemplo de la efectividad de la SFP, Max Kaiser Aranda, coordinador de asesores de Morgan 
Ríos, refirió que gracias a las más de 27 auditorías que aplica, la SFP ha sancionado a tres servidores 
en el caso de la Estela de Luz, entre ellos el director de III Servicios, que es un funcionario público del 
más alto nivel.  

En la nota Alarcón dibuja al Presidente Felipe Calderón cerrando los ojos y apuntando hacia la Estela 
de Luz. (El Financiero PP y 30, El Universal 4-Nación) 

* Oscura Historia de la Estela de Luz.- Carmen García Bermejo 

El Financiero: El proyecto original del arquitecto César Pérez Becerril fue modificado por la 
paraestatal III Servicios, en convenio con la empresa Gutsa, lo que ocasionó la edificación de una obra 
con trabajos de dudosa calidad y bajo nivel estético que elevó el costo de la Estela de Luz en hasta 
414 millones 691 mil 531 pesos más de lo planeado.  

El texto hace una reseña cronológica acerca de los sucesos más relevantes que acontecieron durante 
la construcción de la Estela de Luz, y enfatiza el informe que la ASF entregó la semana pasada sobre 
la Cuenta Pública 2010.  

El medio destaca que: Al fiscalizar la totalidad de los gastos erogados por el Fideicomiso del 
Bicentenario durante 2010, se detectaron erogaciones relacionadas con rentas de departamentos, 
casas y oficinas, luz, celulares, gas, servicio de limpieza y boletos de avión. El INEHRM validó estos 
pagos con cargo al erario federal. (PP, 36 Y 37) 

* Pablo Escudero compara la Estela de Luz 

Reforma: En San Lázaro, el diputado Pablo Escudero (PVEM) pidió desplegar una manta donde se 
compara la Estela de Luz con el Arcelormittal Orbit, un monumento para los Juegos Olímpicos de 
Londres 2012, el cual se construyó con menos de la mitad de dinero que la Estela, en menos tiempo y 
con más acero. El diputado destacó que la corrupción “encumbra desde el más alto poder, incluso, a 
sabiendas de Los Pinos.  

El Sol de México: Al Presidente Calderón, desde esta tribuna, le dimos a conocer la corrupción que 
existía en la ‘Estela de Luz’ más aún, le pedimos que aclarara y revisara costos de obra, le pedimos 
que no la inaugurara hasta que existiera una auditoría por parte de la ASF y supiéramos con 
certidumbre y aclaráramos cada uno de los pesos que los mexicanos pagaron”. (Reforma 2-A, El 
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Financiero PP, 30 y 31, El Universal 4-A, Excélsior 11 Comunidad, La Prensa 7, La Razón PP y 8, 
El Sol de México 3-A) 

* La Frase 

La Crónica: La sección, apunta: “La Estela de Luz es un reflejo de la corrupción del gobierno y la 
impunidad que ha prevalecido en este negocio”. Pablo Escudero Morales. (Pág. 3) 

* Rozones 

La Razón: La noticia la dio el diputado del PVEM, Pablo Escudero: con los mil 176 millones de pesos 
pagados por la Estela de Luz se habrían pagado dos monumentos como el Arcelor Mittal Orbit, recién 
construido en Londres para conmemorar los Juegos Olímpicos 2012 y que costó el equivalente a 460 
millones de pesos, es decir, 716 millones menos que la Estela. El Orbit mide 11 metros más que la 
Estela y tiene restaurante, mirador, elevador… y consta de dos mil toneladas de acero (la Estela tiene 
1, 700 toneladas). Ah, aquélla se construyó en 15 meses, la nuestra en 25. (Pág. 2) 

* Cartón: Una buena y una mala.- Magú 

La Jornada: Dibuja al Presidente Felipe Calderón con un rifle diciendo: “Levantaremos diez nuevas 
cárceles… Las construirán quienes construyeron la Estela de Luz”. (Pág. 5) 

* Bajo Reserva 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón dio cátedra de lo mal que le va a México cuando el costo 
de las obras se dispara. Pero no crea usted que se refería a los gastos del Bicentenario o a la 
construcción de la famosa Estela de Luz. Durante una vista por Hidalgo, dijo que el valor agregado en 
la construcción está justamente en el trabajo de escritorio. “¿Por qué? Porque si uno la riega ahí, le 
cuesta a México enormidades”. Como ejemplo, citó el caso de la refinería de Minatitlán, que comenzó 
a reconstruirse en el periodo 2002-2003, pero se inauguró hasta 2011 ‘y costó en todos esos años casi 
el doble y se tomó casi cinco años más de lo previsto’. De las otras obras, ni hablarn 

* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 

La Jornada: El año del Bicentenario, que debió haber pasado a la historia como una celebración de 
orgullo nacional, hoy, a la vista del informe de la Auditoría Superior de la Federación, seguramente 
quedará en la memoria del país como el año de la ineficacia, el despilfarro y la deshonestidad del 
gobierno federal, afirmó César Augusto Santiago a nombre de la bancada del PRI, al presentarse ese 
reporte en la Cámara de Diputados… (Pág. 8) 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Ensamble.- Adrián Trejo 

La Razón: La disputa entre el PRI y el PAN por el reporte de la cuenta pública del 2010 tiene un claro 
tufo electoral. Todas las cuentas públicas de Vicente Fox fueron observadas; ¿recuerda el nombre de 
algún funcionario de su administración que se encuentre en la cárcel por haber ejercido mal los 
recursos a su cargo? ¿No, verdad? Lo mismo ocurrirá en este caso, con la tan famosa cuenta pública 
del 2010, salvo en caso de la Estela de Luz, que arroja mucha sombra sobre el incremento de su 
precio, que no de su valor, lo que es muy distinto. (Pág. 12) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 

www.pulsopolitico.com.mx: Francisco Cárdenas Cruz expresa en su columna Pulso Político que: 
“Pocas veces como en una sesión de la Cámara de Diputados en la que se discutieron las 
conclusiones del informe de revisión de la Auditoría Superior de la Federación sobre una Cuenta 
Pública, un Gobierno Federal había sido exhibido como ineficiente, despilfarrador y corrupto, como 
ocurrió ayer en el caso de la de 2010 de la administración del Presidente Felipe Calderón. 

Pablo Escudero, del PVEM, presidente de la Comisión de la Función Pública y quien ha denunciado 
con pruebas la corrupción habida en la construcción de la Estela de Luz, cuyo costo se disparó de 398 
millones de pesos a más de mil, sin justificación alguna y un retraso de 15 meses para el que iba a ser 
el monumento del Bicentenario y que acabó siéndolo de la corrupción. No dudó Escudero en calificar lo 
ocurrido en esa obra como “un robadero de dinero, un desfalco”. (www.pulsopolitico.com.mx) 

* Desde la Tribuna.- Armando Román 

Excélsior: No se vale, amigo lector. De hecho, es inaceptable. ¿Cómo es posible que muchos, 
muchísimos millones de pesos, sean despilfarrados por las bancadas en el Congreso? ¿Por qué 
nuestros diferentes gobiernos gastan y gastan en publicidad? ¿Por qué, además, hay también 
dispendios tan francamente estúpidos e irrelevantes como la infame Estela de Luz del Bicentenario? 
¿Es realmente necesario todo esto? ¿De qué nos sirve como sociedad? ¿No sería mejor utilizar estos 
recursos o, al menos, una buena parte de ellos, para otros fines como, por ejemplo, mejorar los 
hospitales o la infraestructura en general? ¿Tal vez para capacitar más a los policías? (Pág. 18-A) 

* México SA.- Carlos Fernández-Vega 

La Jornada: Un verdadero banquete de mugre, por decirlo suave, es lo que encontró la Auditoría 
Superior de la Federación durante su revisión de la Cuenta Pública 2010… sobrecostos para beneficiar 
a consorcios trasnacionales, tesorerías paralelas, cifras infladas y faltantes, caja chica por 332 mil 
millones, brutal incremento de la deuda pública (crece a un ritmo nueve veces mayor al de la 
economía), gastos inflados para la celebración del Bicentenario (con la E$tela de Lu$ a la cabeza), y 
tantas otras bellezas, sin olvidar las gracias del Legislativo, el Judicial y los gobiernos estatales. (Pág. 
30) 

http://www.pulsopolitico.com.mx/


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* Equipamiento tecnológico de 50 Centros Comunitarios de Aprendizaje en Sonora 

Excélsior: La Secretaría de Salud del Distrito Federal repartirá 100 mil dosis de cremas de protección 
solar nivel 40, en escuelas primarias y secundarias públicas de la ciudad. El producto se entregará a 
los alumnos con la indicación de que se la apliquen antes de salir a hacer ejercicio a los patios, para  
protegerse así de la radiación solar que comenzará a incrementarse en los próximos días y resulta 
dañina para la piel. (Pág. 17-A) 

* Repartirán cremas de protección solar en escuelas del DF 

Excélsior: La Secretaría de Salud del Distrito Federal repartirá 100 mil dosis de cremas de protección 
solar nivel 40, en escuelas primarias y secundarias públicas de la ciudad. El producto se entregará a 
los alumnos con la indicación de que se la apliquen antes de salir a hacer ejercicio a los patios, para  
protegerse así de la radiación solar que comenzará a incrementarse en los próximos días y resulta 
dañina para la piel. (PP y 4-Comunidad) 

* Plan de Desarrollo Institucional 

La Jornada: Los altos niveles de pobreza, así como el rezago en la calidad de la educación básica y 
media, favorecen crecientes dificultades económicas para que los jóvenes concluyan su formación 
universitaria, advierte el diagnóstico elaborado en el Plan de Desarrollo Institucional (PDI) 2011-2024 
de la UAM. En un balance de los retos que aún debe atender esta casa de estudios, advierte que poco 
más de 78 por ciento de sus egresados logran ubicarse en el mercado laboral, pero en puestos 
operativos con salarios reducidos, a lo que se suma que en muchas empresas existe baja preferencia 
por la contratación de egresados de universidades públicas. (Pág. 41) 

* El Correo ilustrado 

La Jornada: La sección, reproduce la misiva de Jorge Bernal Hernández, quien escribe: “Respecto a 
la carta abierta dirigida a la comunidad del IPN por integrantes de la sección 10 del SNTE, publicada 
en La Jornada el 16 de febrero, es nuestro deseo y convicción aclarar que los profesores José Luis 
Meza Padilla, colegiado de Desarrollo y Superación Profesional; Pedro Rabia Tovar D-II-IPN-1, 
Asunción Isabel Morales Betanzo D-II-IPN-13, Francisco Ortiz Ibarra D-II-IPN-38, Raúl Narvaes 
Calderón D-II-IPN-43, Flavio Villanueva Rodríguez D-II-IPN-44, Reyna C. Pelayo Benavides D-II-IPN-
49, integrantes de la sección 10 del SNTE, nos deslindamos en forma contundente de todas y cada 
una de las aseveraciones que en forma temeraria hacen los compañeros que emiten la publicación 
citada, toda vez de que en forma arbitraria y sin nuestro consentimiento están usando nuestra 
investidura y representación para sus propios fines e intereses”. (Pág. 6) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Hospitalizado hijo del Presidente 

Excélsior: El Presidente Felipe Calderón contó ayer que en la noche del lunes, a su regreso de la gira 
por Sinaloa, pasó la madrugada en vela con su hijo Juan Pablo, enfermo de una infección intestinal, en 
el Centro Hospitalario del Estado Mayor Presidencial. “Afortunadamente, le lograron controlar las 
convulsiones. Y fue por una infección intestinal. Y yo le decía: “Y qué, Juan Pablo ¿qué comiste?”, 
reseñó el Ejecutivo Federal. Detalló que el niño contestó haber consumido “puras cosas sanas”. El 
Mandatario precisó que en la escuela, Juan Pablo se comió una ensalada y unas jícamas. (Pág. 8-A) 

* Sistemas penitenciarios de Tamaulipas y Nuevo León están en crisis 

Reforma: El Presidente Felipe Calderón afirmó ayer que los sistemas penitenciarios de Tamaulipas y 
Nuevo León están en crisis. Luego de la fuga y riña que dejó 44 muertos el domingo pasado en el 
penal de Apodaca, el Mandatario Federal habló de los sistemas carcelarios durante el mensaje que 
pronunció al inaugurar el Hospital General del ISSSTE en Querétaro, y explicó los esfuerzos del 
gobierno por depurar las instituciones de seguridad y procuración de justicia. (Reforma 8-A, Milenio 
31) 

* Falta de control en centros penitenciarios de Nuevo León 
 
Reforma: En las últimas 72 horas, el grupo criminal de Los Zetas ha exhibido a nivel internacional la 
falta de control que tienen las autoridades del gobierno del estado de Nuevo León en sus centros 
penitenciarios. La madrugada del domingo, integrantes de esta organización del narcotráfico 
perpetraron en el Cereso de Apodaca no sólo lo que es hasta el momento la mayor masacre de reos 
en la historia penitenciaria de México (44 ejecutados), sino simultáneamente orquestaron una fuga de 
30 reos de este reclusorio. Esta acción fue llevada a cabo gracias a la complicidad de todos los 
mandos del reclusorio, desde el director; el subdirector y el jefe de seguridad hasta un grupo de 
celadores, que estaban coludidos y recibían pagos de este cártel de la droga, según reconoció el 
mismo gobernador del estado, Rodrigo Medina.  (Ocho Columnas) 
 
* Avance en la economía mexicana 
 
La Jornada: Una vez saneado el sistema financiero con cargo a los contribuyentes, y entregados 
algunos de los principales bancos a un nuevo grupo de inversionistas después del rescate de 1995, las 
ganancias de las instituciones de crédito crecieron en los pasados 11 años a una tasa que multiplica 
por 20 el avance de la economía en conjunto en el mismo periodo, de acuerdo con cifras oficiales. Las 
ganancias netas del conjunto de bancos que opera en el país entre 2000 y 2011 alcanzaron 569 mil 
434 millones de pesos, mostraron datos de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores. (Ocho 
Columnas) 
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DIARIO CIUDAD 
CHIHUAHUA 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

21/02/12 NACIONAL PP-2 

 
Imparte UPN conferencia Compartiendo Experiencias y Testimonios 
 
Chihuahua, Chih.- La mañana de este martes se llevó a cabo la presentación  de las conferencias 
para docentes egresados de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) campus Chihuahua, las 
cuales se denominan Compartiendo Experiencias y Testimonios, las cuales serán impartidas en el 
auditorio de este plantel 
 
Según se indicó por parte de los miembros del presidium, estos temas van enfocados hacia los 
docentes para que puedan transmitirlos de forma exitosa en su desarrollo laboral teniendo como 
objetivo reforzar los programas de escuelas de calidad, programa estatal de lectura, escuela y salud y 
la red de acciones educativas a favor de la equidad. 
 
La temática de las conferencias se desarrollo con las experiencias y testimonios de los presentes 
quienes aportaron ideas para poder llevar a cabo estos programas de manera mas eficiente en sus 
planteles laborales 
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Leer en México, como dijo Octavio Paz, es una excentricidad, 
afirma Rodolfo Tuirán 

KARINA AVILÉS 

Las palabras de Octavio Paz, leer es una excentricidad, son vigentes en México, porque cerca de 50 
por ciento de la población de 12 años o más sólo entiende algo, poco o simplemente nada de lo que 
lee, lo cual explica por qué sólo la mitad de quienes dicen tener el hábito de la lectura pudieron 
identificar su libro favorito, hecho que es una suerte de síndrome, como se ha visto en meses 
recientes, afirmó el secretario de Educación en funciones, Rodolfo Tuirán, en referencia implícita al 
aspirante presidencial del PRI, Enrique Peña Nieto. 

Lo anterior, advirtió, configura un círculo vicioso que nunca se rompe y termina colocando a las 
personas en situación auténtica de vulnerabilidad a lo largo de su desarrollo, expresó. 

En el lanzamiento del Programa de Fomento a la Lectura para Educación Media Superior, efectuado 
en el Centro de Estudios Tecnológicos Industrial y de Servicios (CETIS) 5, Tuirán expresó que la 
inmensa mayoría de quienes afirman leer en realidad leen poquísimo o nada. Sólo uno de cada tres 
dice que leyó tres libros o más, es decir, una proporción verdaderamente reducida, de alrededor de 9 
por ciento del total de la población de 14 años o más. 

Por esa razón, agregó, no debe sorprender que el promedio anual de libros leídos por persona sea de 
entre 2.5 y 2.9 –dato que depende de la encuesta–, lo que representan menos de tres libros por año. 
La cifra no es nada alentadora si se compara con la de Noruega, donde leen 18 libros o seis veces 
más en promedio que los mexicanos; la de Alemania, donde leen 15 títulos; la de Portugal, con 8.5 
textos, y la de España, con 7.7 libros. México está por debajo de países de desarrollo similar, como 
Brasil (3.7) y Argentina (3.2). 

Con base en la Encuesta Nacional de Hábitos, Prácticas y Consumo Culturales de 2010, el funcionario 
recordó que uno de cada cuatro mexicanos, o 27 por ciento de los habitantes de 14 años o más, 
leyeron, además de otros materiales, al menos un libro en el último año. Esto contrasta con 82 por 
ciento de Inglaterra, 71 por ciento de Francia y 59 por ciento de España. Tenemos, pues, un país con 
muy baja frecuencia lectora, lamentó. 

“Cuando esto ocurre, es decir, cuando la lectura se practica poco, peor se hace y menos se entiende. 
En México, alrededor de la mitad de la población de 12 años o más tiene capacidades limitadas para 
leer y sólo entiende algo, poco o simplemente nada de lo que lee… Si no se entiende, no le dan ganas 
a uno de leer; si no lee, tiene problemas reales en la escuela, porque tiene problemas para adquirir 
conocimientos o entenderlos.” 
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Quizá por ello, añadió, poco menos de uno de cada seis mexicanos ven en la lectura una experiencia 
placentera. Fue entonces cuando mencionó que esto explica por qué muy pocos de quienes dijeron 
leer pudieron identificar el libro que más les gusta. 

El pasado 3 de diciembre, en la Feria Internacional del Libro en Guadalajara, el virtual candidato del 
PRI a la Presidencia, Enrique Peña Nieto, no alcanzó a citar los textos de su preferencia y terminó por 
confundirse hasta con el autor: “He leído varios. Desde novelas. En lo particular, difícilmente me 
acuerdo del título de los libros. La Biblia es uno… La silla del águila, de (Enrique) Krauze (obra escrita 
en realidad por Carlos Fuentes). Luego otro libro de él, que quiero recordar el nombre, sobre 
caudillos…” 

Tuirán –quien antes pidió a los jóvenes levantar la mano si habían leído cinco libros, ante lo cual todos 
la alzaron, pero cuando aclaró que durante el último muy pocos la mantuvieron arriba– dijo que 
también hay obstáculos económicos y sociales que impiden avanzar hacia la conformación de un país 
de lectores. 

No hay duda que el rezago educativo, la pobreza y la desigualdad conspiran en contra de la promoción 
de la lectura. 
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Piden crear alternativa a la evaluación universal 
KARINA AVILÉS 

A casi tres décadas de que se implantó el sistema evaluatorio en México, hoy los maestros enfrentan 
el mayor desafío en la época neoliberal porque el objetivo de la evaluación universal, calificada de 
cancerígena, es modificar el perfil histórico del magisterio en tanto frente de resistencia para que no se 
cancele la educación pública, alertaron especialistas. 

Expertos en educación y docentes coincidieron en la urgencia de construir una contrapropuesta, 
vinculada a la concepción de una buena enseñanza, para lo cual habría que empezar por eliminar la 
relación entre pruebas y mayores ganancias. 

En el foro ¿Evaluar a los docentes para mejorar la educación?, realizado en Casa Lamm, Tatiana Coll, 
profesora-investigadora de la Universidad Pedagógica Nacional (UPN), trazó un símil entre la 
guardería ABC y la evaluación en México. El sistema educativo nacional está en una condición de 
subrogación, donde lo que interesa es reducir costos, pagar menos, eliminar el derecho al trabajo, 
añadió. 

César Navarro, profesor-investigador del Instituto Mora y de la UPN, expresó que no se necesitan 
cambios constitucionales, ya que la reforma estructural comenzó por la vía de la evaluación como un 
instrumento que otorga mayor control a la lideresa Elba Esther Gordillo, quien vende alianzas, pactos y 
todo lo demás. Vende niños y a la educación pública. Su última ganga fue vender a los maestros. Por 
ello, enfatizó que el golpe más lesivo para el magisterio se concretó en la administración de Felipe 
Calderón. 

Proponer para trascender la confrontación 

En su turno, Manuel Pérez Rocha, ex rector de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, 
observó que para evitar que toda esta profunda problemática se quede en la mera pugna se requiere 
confrontar la concepción paupérrima e inaceptable que tienen la Secretaría de Educación Pública 
(SEP) y la dirección del SNTE sobre la buena educación. 

El profesor-investigador de la Universidad Autónoma Metropolitana, Hugo Aboites, dijo que esa 
evaluación propone un perfil en el cual el individuo es evaluado uno por uno, a secas, a solas y a la 
salida, y funciona mejor si se le vigila y amenaza incluso con el despido. “Es un sistema punitivo y 
clasificatorio que ordena a los maestros en buenos, malos y aquellos de los que hay que deshacerse, 
concluyó. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

22/02/12 SOCIEDAD  Y JUSTICIA 41 

 

Pobreza y rezagos educativos impiden concluir la formación 
universitaria 
LAURA POY SOLANO 

Los altos niveles de pobreza, así como el rezago en la calidad de la educación básica y media, 
favorecen “crecientes dificultades económicas” para que los jóvenes concluyan su formación 
universitaria, advierte el diagnóstico elaborado en el Plan de Desarrollo Institucional (PDI) 2011-2024 
de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM). 

En un balance de los retos que aún debe atender esta casa de estudios, advierte que poco más de 78 
por ciento de sus egresados logran ubicarse en el mercado laboral, pero “en puestos operativos con 
salarios reducidos”, a lo que se suma que en “muchas empresas existe baja preferencia por la 
contratación de egresados de universidades públicas”. 

Fundada en 1974 por el gobierno federal como uno de los principales proyectos de expansión de la 
matrícula universitaria, la UAM diseñó, por primera vez en su historia, el PDI con miras a consolidar 
sus metas educativas, institucionales y de planeación extratégica de cara a los próximos 12 años, por 
lo que su análisis de las fortalezas, debilidades y amenazas que enfrenta se revisará cada tres años. 

Entre ellos, destaca el documento de 53 cuartillas difundido en enero pasado, se incluye la tasa de 
eficiencia terminal en licenciatura, la cual es de apenas 41.1 por ciento al concluir el plazo máximo 
permitido por la legislación universitaria para cursar una carrera. Sólo 14.9 por ciento de los jóvenes 
concluyen sus estudios universitarios de acuerdo con su cohorte generacional, por lo que se busca que 
en la próxima década se incremente a por lo menos 50 por ciento y se reduzca el tiempo promedio 
excedente que necesitan para concluir su licenciatura, de 3.6 a 1.5 trimestres. 

En cuanto a posgrado, sólo 38 por ciento de quienes cursan una especialidad y doctorado terminan de 
acuerdo con su cohorte generacional, mientras 32 por ciento lo logran en la maestría. En promedio se 
requieren casi tres trimestres adicionales a lo establecido en los programas de estudios. 

Considerada por el sector universitario una de las instituciones públicas de educación superior más 
importantes del país, hasta 2010 atendía a 51 mil 922 alumnos de licenciatura y posgrado. 

La meta para 2024 es incrementar su cobertura en 12 mil 500 nuevos lugares y alcanzar una matrícula 
de 66 mil 500 estudiantes, mientras se prevé que el incremento real del subsidio federal pase de 2.6 
por ciento en 2010 a 4 por ciento para 2024, cuando la institución cumpla 50 años. 
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Acusan a paristas de la Umich de lucrar con tomas 
ERNESTO MARTÍNEZ 

Corresponsal 

Morelia, Mich., 21 de febrero. Residentes de la casa del estudiante Joven Guardia Revolucionaria 
denunciaron a jóvenes que tomaron la rectoría de la Universidad Michoacana de San Nicolás de 
Hidalgo (Umich) hace una semana, pues los líderes de este movimiento, Hugo y Noé León Villifaña se 
han dedicado a lucrar y extorsionar a sus compañeros. 

Los residentes se deslindaron del grupo que tomó la rectoría. Dijeron que ellos mismos expulsaron a 
cuatro de los cabecillas porque actuaban por cuenta propia y en favor de intereses personales. 

Aseguraron que Hugo León no tendría por qué estar recibiendo los apoyos que otorga la universidad 
nicolaíta porque egresó hace más de 11 años. Mencionaron que incluso recibía 20 mil pesos al mes de 
la oficina de Asuntos Estudiantiles, así como la renta de una casa que usaba como despacho 
particular. 

Por ello decidieron en diciembre pasado expulsar a las citadas personas de su organización, pero 
éstas reaccionaron con amenazas, a tal grado que la mayoría de los moradores abandonó el inmueble. 

Los paristas bloquearon el acceso a la rectoría desde el pasado 15 de febrero; durante los primeros 
días no pedían nada, pero también se negaban a dialogar con las autoridades universitarias. Desde 
hace cuatro días exigen que les entreguen apoyos económicos y que construyan una nueva casa del 
estudiante, o bien que se les devuelva el inmueble del que fueron expulsados. 

El rector Salvador Jara declaró que la casa Joven Guardia no tiene reconocimiento de las autoridades 
debido a irregularidades cometidas por los hermanos Villafaña, que han lucrado con becas y han 
hecho de las tomas una práctica recurrente para cobrar a cambio de liberar las instalaciones. 
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Aún sin visos de solución, huelga en la Universidad Antonio Narro 
LEOPOLDO RAMOS 

Corresponsal 

Saltillo, Coah., 21 de febrero. El rector de la Universidad Autónoma Agraria Antonio Narro, Eladio 
Cornejo Oviedo, aseguró que se estancaron las negociaciones con los sindicatos de trabajadores 
administrativos y académicos que iniciaron una huelga el 15 de febrero, debido a que se niegan a 
aceptar un aumento salarial de 3.8 por ciento. 

Cornejo Oviedo dijo que en el paro de labores participan unos mil 400 empleados, de los cuales los 
integrantes del Sindicato Único de Trabajadores Administrativos exigen aumento de 28 por ciento al 
salario, y los del sindicato de académicos, 25 por ciento. 

Otro motivo por el que la huelga estalló fue el rechazo de los inconformes a la reducción de 4 mil pesos 
en un bono anual. El año pasado el beneficio fue de 6 mil pesos y la propuesta de rectoría para 2012 
fue de 2 mil, pero ante el paro esta última oferta se anuló. 

No hay bono; hablé con representantes de la Secretaría de Educación Pública y de la Secretaría de 
Hacienda y no hay recursos, ya ni siquiera los 2 mil pesos. Puede que esta situación aumente la 
renuencia de los sindicatos a levantar el paro, pero no es problema mío, es de la universidad y del 
gobierno federal, que me dice que no hay dinero, aseguró. 

Aseguró que sobre el aumento salarial los trabajadores están en su derecho de pedir lo que 
consideren; sin embargo, 3.8 por ciento es el tope nacional. 

Dijo que la huelga provoca pérdidas incalculables en cuanto a proyectos de investigación y horas 
clases para los casi 5 mil alumnos que alberga la institución. 
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“Los científicos deben ser autocríticos sobre las implicaciones de 
su trabajo” 

LAURA POY SOLANO 

Sin una sólida educación científica obtenida desde la formación básica, las sociedades no lograrán 
consolidar un criterio claro e informado en sus ciudadanos para participar en un “urgente debate ético 
sobre el futuro de la ciencia y su impacto en el mundo”, afirmó Andrés Moya, catedrático de la 
Universidad de Valencia, experto en filosofía, evolución experimental y genómica evolutiva. 

En una conferencia magistral, en la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Cuajimalpa, sobre los 
retos que impone el desarrollo de la biología sintética y los principales avances de la ciencia en 
biología, neuoriencias y ciencias de la computación, Moya destacó que los especialistas deben tener 
mayor capacidad de autocrítica y reflexión para analizar “cuáles son las implicaciones de su trabajo y 
el papel que debe jugar la sociedad en la toma de decisiones”. 

No obstante, dijo, si el futuro del planeta está en manos de la especie humana, debido a los daños 
ocasionados por el cambio climático, la contaminación y el deterioro de los ecosistemas que ha llevado 
a una acelerada pérdida de la biodiversidad, “nos corresponden abrir también el debate ético sobre el 
trabajo científico y la responsabilidad que tenemos quienes lo desarrollamos”. 

Frente a la posibilidad, aunque aún remota, agregó, de que el hombre genere nuevos entes biológicos 
para realizar funciones específicas, o ante el desarrollo de alternativas para suplantar órganos 
humanos por otros inorgánicos, “debemos preguntarnos si hemos iniciado un proceso de 
transevolución frente a la capacidad humana, cada vez mayor, de modificar su entorno, lo que nos 
obliga también a una reflexión sistemática de nuestro quehacer”. 

Catedrático de genética en la Universidad de Valencia y ex director del Instituto Cavanilles de 
Biodiversidad y Biología Evolutiva de esa casa de estudios, Moya reconoció que ante la diseminación 
de los grupos de investigación interesados en la biología sintética en todo el mundo, “es un hecho 
incontenible que seguirá el desarrollo de la llamada vida sintética”, tarea que no siempre está regulada 
por normas específicas, como ocurre en la Unión Europea. 

La ciencia, advirtió, también se ha vuelto “aliada del poder, como en el pasado lo hizo la Iglesia 
católica”, y no siempre se tiene presente que es un bien colectivo que demanda a los científicos una 
reflexión seria e informada de cara a sus sociedades sobre el camino que debemos seguir para salvar 
el planeta, y con ello, nuestra especie. 
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Investigadores del INAH rechazan la Cumbre Tajín 2012 

En vista de los diversos anuncios y desplegados aparecidos en los medios para promover la 
realización de la Cumbre Tajín 2012, los trabajadores académicos del Instituto Nacional de 
Antropología e Historia (INAH) quisiéramos hacer la siguiente aclaración. 

Los profesores investigadores del INAH denunciamos la violación a la Ley Federal sobre Monumentos 
y Zonas Arqueológicos, Artísticos e Históricos que implica la Cumbre Tajín 2012 y nos deslindamos de 
los daños que pudiera sufrir la zona arqueológica del Tajín por la realización de actos masivos con 
fines de lucro que se pretende perpetrar en la zona. Asimismo denunciamos la actitud cómplice de los 
funcionarios en turno del instituto, quienes han renunciado a la protección y conservación de dicha 
zona arqueológica tal como lo mandata la ley. 

Hacemos responsable al director general del INAH, Alfonso de Maria y Campos, de estas graves 
violaciones a la normatividad que protege los monumentos y las zonas arqueológicas, y las posibles 
afectaciones a la zona arqueológica del Tajín que este acto pudiera propiciar. 

El Comité Ejecutivo del Sindicato Nacional de Profesores Investigadores del INAH. Felipe Echenique 
March, Sergio Gómez Chávez, Juan Manuel Sandoval Palacios, Rosa María Vanegas García, 
Guillermo Molina Villegas, Axayácatl Gutiérrez Ramos y Joel Santos Ramírez 
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Solidaridad con profesor de la UACM 

Hacemos patente nuestra indignación por el hostigamiento y represión hacia personal académico y 
administrativo de la UACM y expresamos nuestro reconocimiento y apoyo incondicional al maestro 
Claudio Albertani, porque conocemos su capacidad académica, su responsabilidad con el quehacer 
educativo dentro y fuera del aula (en diferentes foros y seminarios), así como el compromiso con la 
lucha por la justicia social. Las aportaciones que Albertani ha realizado para las diferentes 
generaciones de esta universidad y externamente fructificarán en pensamientos responsables, 
reflexivos y críticos. 

Exhortamos a Marcelo Ebrard para que antes de que termine su gestión en el gobierno de la ciudad de 
México corrija todas las arbitrariedades generadas en la UACM. ¡Ésta lo merece! 

Académicos del plantel Azcapotzalco del Colegio de Ciencias y Humanidades de la UNAM. Emigdio 
Navarro Esquivel, Emilio Vivar Ocampo, Guadalupe Susano Caballero, Juan de Díos Hernández 
Monge, Juan Márquez Zea, María Elena De la Torre Monterrubio y Ricardo Díaz Díaz 
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Maestros del Politécnico se deslindan 

Respecto a la carta abierta dirigida a la comunidad del IPN por integrantes de la sección 10 del SNTE, 
publicada en La Jornada el 16 de febrero, es nuestro deseo y convicción aclarar que los profesores 
José Luis Meza Padilla, colegiado de Desarrollo y Superación Profesional; Pedro Rabia Tovar D-II-IPN-
1, Asunción Isabel Morales Betanzo D-II-IPN-13, Francisco Ortiz Ibarra D-II-IPN-38, Raúl Narvaes 
Calderón D-II-IPN-43, Flavio Villanueva Rodríguez D-II-IPN-44, Reyna C. Pelayo Benavides D-II-IPN-
49, integrantes de la sección 10 del SNTE, nos deslindamos en forma contundente de todas y cada 
una de las aseveraciones que en forma temeraria hacen los compañeros que emiten la publicación 
citada, toda vez de que en forma arbitraria y sin nuestro consentimiento están usando nuestra 
investidura y representación para sus propios fines e intereses. 

Reiteramos nuestra institucionalidad, pues le tenemos respeto y cariño a nuestro Instituto Politécnico 
Nacional; nos declaramos como un sindicato plural, incluyente y respetuoso de las expresiones 
sindicales que colaboren para el bienestar de los trabajadores del IPN. Trabajamos un ámbito de 
respeto, pero no de servilismo antinstitucional que daña además la imagen e integridad del SNTE. 

Responsable: Jorge Bernal Hernández 
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ASTILLERO 

Astillas 

Rodolfo Tuirán, el subsecretario encargado de la SEP, ha hecho saber que en México muchos que 
dicen leer no recuerdan el nombre del libro o del autor. Las palabras del funcionario de la 
administración federal panista han de llevar consuelo a un virtual candidato presidencial que en 
Guadalajara mostró plena identificación con esas tendencias de desmemoria e ignorancia… En 
Apodaca continuaban las turbulencias entre internos, luego de las decenas de muertos por un motín. 
El Estado mexicano ha perdido todo control real de lo que sucede en esas instalaciones en todo el 
país, y lo único que alcanza a esbozar son medidas efectistas, como “cateos” anunciados, traslados de 
reos de una cárcel a otra, declaraciones sonoras y promesas de investigaciones y justicia. Las cárceles 
mexicanas, un infierno específico dentro del gran infierno nacional… Sigue el carnaval de 
postulaciones a cargos de elección popular. En busca de votos al precio que sea, las candidaturas son 
una suerte de concurso de popularidad del que se busca transfiera algo de ese capital a los aspirantes 
presidenciales de cada partido. En la guerra, en el amor y en las candidaturas, todo se vale, haiga de 
ser como haiga de ser… Y, mientras la izquierda analiza con seriedad lo que está sucediendo 
políticamente en el país, más allá de lo electoral, ¡hasta mañana! 
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Una edutopía 
CARLOS ORNELAS 

 
Una maestra me comentó que mis escritos, no obstante que en su opinión describen con certeza lo 
que pasa en la educación nacional, le causan pesimismo. Pregunta si no hay alternativas. Me permito 
resumir el epílogo de mi nuevo libro: Educación, colonización y rebeldía: la herencia del pacto 
Calderón-Gordillo, la suma de mi esperanza. 

Edutopía es un acrónimo que de inmediato evoca la palabra educación, pero más a la voz utopía, con 
una amplia gama de significados. Voy a tomar una posición ortodoxa. Utopía, la novela social escrita 
por Tomás Moro, representa una isla de ficción con su propia religión y costumbres. Este libro se 
convirtió en un manifiesto antiautoritario y la palabra utopía sirvió para calificar todo proyecto innovador 
o de cambio social, que pareciera irrealizable. 

Paulo Freire, en La educación como práctica de la libertad, sembró en mi visión cierto espíritu optimista 
que me ha permitido bregar buscando alternativas, desde los años 70. Su idea de no perder la fe en 
las capacidades del ser humano influyó en mi perspectiva. La esperanza “sola no gana la lucha, pero 
sin ella la lucha flaquea y titubea. Necesitamos la esperanza crítica como el pez necesita el agua 
incontaminada”. 

Una edutopía completa supone tomar en cuenta asuntos clave del sistema educativo: su gobierno, la 
filosofía en que se debe sustentar, los recursos financieros, la distribución equitativa de sus beneficios, 
la práctica docente y otras tramas más hasta llegar al sanctum de la educación: el salón de clases. 

La idea de la educación democrática, como la definió John Dewey en Democracia y educación, 
engloba los principios de justicia, libertad y diversidad, concebidos, junto con la educación, como 
derechos fundamentales. Según Dewey, la asociación principal de la democracia es con la libertad y la 
justicia. Su sustento: una masa de ciudadanos educados para ser hombres —y mujeres— libres. 

Una de las deficiencias de la democracia, reside en que el Estado no puede constreñir a todos a que 
cumplan las reglas de la misma democracia. Es aquí donde interviene el sistema escolar. 

La función ciudadana de la educación, según John Dewey, es que la escuela debe “convencer” a los 
educandos que para vivir en sociedad hay que seguir las reglas de la democracia. Los individuos 
deben guardar lealtad a la humanidad y a las leyes, no a un Estado en particular. Es una visión 
cosmopolita, una perspectiva edutópica. 
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Para comenzar a forjar esta edutopía, el sistema educativo mexicano requiere una masa de maestros 
educada, democrática y libre. En ellos reside la práctica fundamental. Me imagino a un Estado libre del 
corporativismo y de relaciones clientelares. La tarea inmediata es demoler al SNTE y poco a poco 
eliminar los rasgos perversos que permanecerán como herencia. En esa tarea, los docentes justos y 
honestos deberán ser la vanguardia de una rebelión contra las camarillas, los caciques y la corrupción 
que los acompaña. Vislumbro un universo de sindicatos libres, donde los maestros se afilien de 
manera voluntaria con el fin de defender sus derechos legítimos y arreglar asuntos laborales. Ningún 
gobierno retendrá sus cuotas. 

También fantaseo sobre una burocracia profesional, que haga su trabajo, que cumpla con las 
atribuciones que le fijen las normas, que sea eficaz y cumplida. Para la observancia de las funciones 
de mando en la educación, el funcionariado deberá ser seleccionado con base en aptitudes y 
jerarquías bien determinadas, no con las reglas implícitas del compadrazgo y el amiguismo, que se 
derivan de la colonización que el Sindicato  Nacional hizo del mando de la educación básica. 

Esta perspectiva tiene como premisa la esperanza de que, sólo con maestros libres, responsables y 
persuadidos del valor de educar (ética de la convicción), se podrá construir una educación mexicana 
que se asiente en la democracia y promueva la libertad y la justicia; además, que sea de gran calidad 
para la mayoría de los mexicanos, en especial los más pobres. De la misma manera, apela a la ética 
de la responsabilidad de todos los actores del hecho educativo: políticos, funcionarios, directivos, 
docentes, padres de familia y estudiantes. Todos trabajando en armonía con los segmentos sociales a 
los que debe servir. Es una edutopía democrática y equitativa. 
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¿Para eso quieren nuestros impuestos? 
 

Hace unos días, la Auditoría Superior de la Federación dio a conocer que dos mil 95 millones de pesos 
ejercidos en 2010 por la Cámara de Diputados y el Senado de la República fueron inauditables. De 
esta manera, no es posible saber si se emplearon adecuadamente. En concreto, ese dinero fue 
utilizado por los siete grupos parlamentarios representados en el Congreso, es decir, por los partidos 
políticos. Se trata, entonces, de millones de pesos que se añaden al enorme presupuesto que, de por 
sí, los partidos reciben. Todos estos recursos son igualmente un extra a los fantásticos salarios e 
inmejorables prestaciones de los que cada uno de nuestros legisladores goza. 

Aunque la Auditoría no sabe formalmente dónde fue a parar el dinero en cuestión, basta darse una 
vuelta por San Lázaro o por el Senado, platicar con algunos legisladores, con sus asesores y demás 
personal que con ellos labora, para tener una idea de en qué gastan las bancadas. Por ejemplo, 
organizan conferencias en las que se sirven deliciosos bocadillos y finas bebidas. Asimismo, cuentan 
con chefs que preparan exquisitos platillos que son degustados por los “representantes” del pueblo, 
entre otras “linduras” por el estilo. 

Ahora bien, ayer se dio a conocer el Diagnóstico 2011: acceso al gasto en publicidad oficial en las 
entidades federativas, publicado por Fundar, Article 19 y el Open Society Institute. Esta publicación 
revela que el gasto en publicidad total ejercido en 18 estados del país pasó de mil 170.4 millones de 
pesos en 2005 a dos mil 518.4 millones en 2010 (en pesos de 2010). La entidad que más gastó en 
dicho periodo fue el Distrito Federal, seguida de Chihuahua, Sonora y Veracruz. Sin embargo, la que 
registró el mayor crecimiento porcentual entre 2005 y 2010 fue el Estado de México: su gasto en 
publicidad creció mil 335%, muy por encima del segundo lugar en este terreno, Yucatán, cuyos 
dispendios publicitarios se incrementaron 527% en el mismo lapso. 

Vale aclarar que el Diagnóstico 2011 no da cuenta de los gastos en publicidad de las restantes 14 
entidades federativas porque, simplemente, las instituciones que lo elaboraron no pudieron tener 
acceso a la información relevante. Tampoco reporta el presupuesto del gobierno federal para este 
mismo rubro. Sin embargo, el Diagnóstico es más que suficiente para darnos cuenta de que parte de 
nuestros impuestos —sí, de nuestros impuestos— es desperdiciado en “maravillosos”, “sesudos” y 
repetitivos spots, espectaculares, panfletos, etcétera, que no buscan, a mi parecer, construir una 
comunicación política coadyuvante a generar gobernabilidad —este es uno de los fines principales de  
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dicha comunicación y es, además, muy importante— sino que más bien pretenden intentar convencer 
a la ciudadanía de que las autoridades sí sirven para algo. 

No se vale, amigo lector. De hecho, es inaceptable. ¿Cómo es posible que muchos, muchísimos 
millones de pesos, sean despilfarrados por las bancadas en el Congreso? ¿Por qué nuestros 
diferentes gobiernos gastan y gastan en publicidad? ¿Por qué, además, hay también dispendios tan 
francamente estúpidos e irrelevantes como la infame Estela de Luz del Bicentenario? ¿Es realmente 
necesario todo esto? ¿De qué nos sirve como sociedad? ¿No sería mejor utilizar estos recursos o, al 
menos, una buena parte de ellos, para otros fines como, por ejemplo, mejorar los hospitales o la 
infraestructura en general? ¿Tal vez para capacitar más a los policías? 

El punto es este, estimado lector: la autoridad gasta mucho y lo hace mal. Ah, pero a usted no se le 
vaya a ocurrir no pagar sus impuestos porque el SAT lo estará cazando de inmediato. No vaya a dejar 
de pagar la tenencia de su auto porque las consecuencias pueden ser bastante nefastas. Ni de broma 
se le pase dar un recibo de honorarios porque no se la va a acabar, etcétera. 

Está bien que paguemos impuestos; es necesario. No está bien que los gobernantes los tiren a la 
basura: ¿para eso quieren nuestro dinero? No, no más: ya basta. 
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Adiós, Juanitas 
 
Hoy se estará debatiendo en el IFE el futuro de las llamadas Juanitas, aquellas mujeres lanzadas 
como candidatas a escaños en el Senado o en la Cámara de Diputados, que cuando logran llegar a él, 
deben dar paso a sus suplentes, que siempre resultan ser hombres. 

Así, ellas, durante el proceso electoral, cumplen una única función: ser el requisito que avale la cuota 
de género de cada partido y que es una obligación escrita según las leyes respectivas. 

Hace unos meses, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación debatió el mismo tema en 
razón de una denuncia hecha por mujeres militantes de diversos partidos contra el acuerdo para el 
registro de candidaturas a diputados y senadores. Y es que, en tal, se les permitía a los partidos 
políticos no cumplir con la cuota de género, que es 40% del total de candidatos de mayoría relativa, 
siempre que la militancia o “un número importante de delegados electos ex profeso por dicha 
militancia”, como ahí se anotaba, decidiera que era lo que mejor servía a los intereses de cada partido. 
Es decir, el Acuerdo del Consejo General del Instituto Federal Electoral no los obligaba a darle 
palomita al asunto de la equidad de género en las candidaturas; sino a dar puro atole con el dedo, 
pues. 

En noviembre pasado, el TEPJF debatió, falló y modificó dicho acuerdo. Así, finalmente se concluyó 
que, para el proceso electoral federal de este año, los partidos deben incluir 120 candidatas a 
diputadas y 26 a senadoras, como mínimo. Eso sí, ahí sólo se escribía en materia de candidatas 
propietarias. 

Lo que hoy se estará debatiendo es aquel otro tema, que va de la mano a lo hablado en noviembre, 
pero que quedó pendiente: el de las suplencias. Y es que, aunque  los partidos están ya obligados a 
cubrir el  porcentaje de cuota de género, todavía  tenían la alternativa de acomodar las fichas a su 
favor, colocando hombres como suplentes donde sean mujeres las propietarias de candidaturas. 

Entonces, lo que ahora se busca es que se obligue a los partidos a que sus candidaturas de mayoría 
relativa con las que cubran su cuota de género, sean únicamente de mujeres. O sea, mujeres tanto 
propietarias como suplentes. Con lo que se cerrarían, por fin, las vías para que los partidos crearan a 
sus Juanitas en cada elección. 
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Y para quien dude de la importancia de las cuotas de género en la vida política del país, bastará 
recordarle que el voto femenino apenas cumplirá 60 años el próximo año. Así que ya es más que justo. 

Addendum. 

El próximo viernes se estrena ¡De Panzazo!, el documental realizado por Carlos Loret de Mola y 
Juan Carlos Rulfo. Lo escribimos el sábado pasado, un par de días después del estreno al que asistí: 
en él se habla, y fuerte, de las condiciones, vicios y demás defectos de la calidad educativa del país, 
qué tristemente son tantos. Ayer, Loret escribía en su columna de El Universal el contraataque de 
Maquiaelba, quien es finalmente la líder del sindicato más grande de maestros del país y lo ha 
convertido en un botín político, muy lejano a lo que en verdad debería. Loret de Mola anotaba, al final 
de su texto, la negativa de Maquiaelba a debatir... 
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